
 

 

Emploi des pronoms « en » et « y »  

(résumé) 

 

Le « en » et « y » : sont des pronoms personnels compléments et ils 

sont utilisés pour remplacer certains types de compléments afin d’éviter 

des répétitions dans la phrase. 

Rappel : 

Il existe différents types de compléments : des compléments d’objet 

directs (COD) ou indirects (COI), des compléments de lieu, des 

compléments de temps…. 

 

1/ Le pronom « en » : 

Le pronom personnel « en » remplace un nom inanimé précédé par : 

 Un article partitif « du, de la, des » : 

 

- Vous voulez du thé ?  Oui, j’en veux.  Non, je n’en veux pas. 

- Lina joue de la clarinette.  Elle en joue.  Non, elle n’en joue pas. 

- Il y a des élèves dans la classe ?  Oui, il y en a. Non, il n’y en a 

pas. 

 

 Verbe avec préposition « de » : 

 

- Il parle de cinéma tout le temps !  il en parle tout le temps ! 

 

 Un article indéfini « un », « une », « des » : 

 

- Tu as une sœur ?  j’en ai une.  je n’en ai pas. 

- J'ai mangé des fraises.  J’en ai mangé.  Je n’en ai pas mangé. 

Je n’en ai pas.  dans la phrase négative on enlève « une ». 

 Un mot de quantité : beaucoup de, peu de … deux, trois, etc 

 

- Il a beaucoup de cousins.  Il en a beaucoup. 

- Il y a dix invités ?  Oui, il y en a dix.  Non, il y en a huit. 

 



 

 

 Comment utiliser le pronom « en » à l’impératif : 

 

- Voici des gâteaux.  Prenez-en !  Non, n’en prenez pas ! 

 

 à la forme affirmative, le pronom « en » se place après le verbe. 

 à la forme négative, le pronom « en » se place avant le verbe. 

 

 Attention : ne pas confondre entre les pronoms : 

Exemple : 

- J'ai mangé les fraises.  J'ai mangé quoi ?  les fraises est un 

COD  on remplace par « les » Je les ai mangées.  Il y a un 

accord en genre et en nombre. 

- J'ai mangé des fraises.  J'ai mangé quoi ?  les fraises est un 

COD  de + les  on remplace par « en »  J’en ai mangé. 

 

2/ Le pronom « y » : 

Le pronom personnel « y » remplace un nom inanimé précédé par « à ». 

- Elle pense à ses vacances.  elle y pense  remplace un nom 

inanimé. 

- Elle pense à ses amis.  elle pense à eux  remplace un nom 

animé. 

- Lina écrit à ses grands-parents. Elle leur écrit.  remplace un 

nom animé. 

 

Le pronom personnel « y » remplace un nom inanimé précédé par : 

 Une chose ou une idée complément indirect d’un verbe et précédé 

de les prépositions « à », « au », « à la », « à l’ », « aux », 

« dans », « sous », « sur », « devant », « en », « chez »… 

 

- T'intéresses-tu à la musique ?  Oui, je m'y intéresse.  Non, je 

ne m’y intéresse pas. 

- Paul va à l'école.  Il y va.  Il n’y va pas. 

- Je vais chez le boulanger.  j’y vais.  je n’y vais pas. 

 Remarque : On ne met pas « y » avant le verbe « aller »au futur. 

Tu iras à Venise ?  Oui, j’irai.  Il n’y a pas de « y ». 



 

 

- Le chat se cache sous le lit.  Il s'y cache. Il ne s'y cache pas. 

- Tu veux passer à la boulangerie ?  Oui, je veux y aller.  Non, 

je ne veux pas y aller. 

 Dans cet exemple, on a utilisé dans la phrase deux verbes « veux 

passer », alors le pronom « y » se met après le verbe conjugué 

« veux » et avant le verbe à l’infinitif « passer ». 

 

 Comment utiliser le pronom « y » à l’impératif : 

 

- On va au cinéma ?  D’accord, allons–y !  Non, n’y allons pas ! 

 

 à la forme affirmative, le pronom « y » se place après le verbe. 

 à la forme négative, le pronom « y » se place avant le verbe. 

 

 Remarque : 

Aux temps composés, on n’accorde pas le verbe en genre et en nombre 

si on utilise le « en » ou « y » : 

 

- Est-ce qu’elles ont acheté des fruits et des légumes ?  

« des fruits et des légumes »  quoi ?  COD  de + les  on 

remplace par « en » 

 Oui, elles en ont acheté. 

 Non, elles n’en ont pas acheté. 

 

- J’ai travaillé à Paris ? 

« à Paris »  où ? Complément de lieu à on remplace par « y » 

 Oui, j’y ai travaillé. 

 Non, je n’y ai pas travaillé. 
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